

# DIARIO MERCANTIL DE CÁDIZ

DEL MIERCOLES 5 DE SEPTIEMBRE DE 1809.

---

*San Lorenzo Justiniano.*

El Jubileo de XL Horas está en la Iglesia de MM. de Candelaria.

*Afecciones Astronómicas de hoy.*

Sale el Sol á las 5 h. 39' 10" y se pone á las 6 h. 20' 50"

Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 11 h. 58' 35"

Aumenta la Equacion 19" 7" Lugar del Sol en la Ecliptica

05 S. 12.º 27' 50" Id. en la Equinocial en tiempo. 10 h. 55' 20"

Es el 26 de la Luna Sale á las 1 h. 18' mad. del 6 y se

pone á las 3 h. 34' tard.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.*

Prim. baxa á las 5 h. 1' mad. | Seg. baxa á las 5 h. 35' tard.

Prim. alta á las 11 h. 17' mañ. | Seg. alta á las 11 h. 55' noch.

---

## CARTA REMITIDA.

**E**Ntré anoche en el café, y notando tres grandes personajes que en un rincón fumaban sus havanos, me aproximé á su mesa: saqué mi tabaquero, despunté mi cigarro, y encendiendo en la misma bugía que los estaba alumbrando, me senté junto á ellos, y al cabo de tres ó quatro chupadas ya me consideré miembro nato de la augusta asamblea. Omíto decir, Señor Editor, que encender en la misma luz se reputa entre fumadores por preliminar á conversacion y aun á amistad. Dando casi cabeza con cabeza, y protegidos por la trinchera que en nuestro alrededor formaba una nube de densísimo humo de nuestra propia fabrica, comenzamos á gobernar el mundo á nuestro antojo, segun en estos y otros sitios se acostumbra. Mil veces hicimos tajadas la Europa; mil y una dimos millares



de constituciones á España, y casi nos mordiscabamos las orejas al comunicarnos con misterioso sigilo sin fin de anécdotas, embocándolas mutuamente como de muy buena tinta; pero en mi entender de mas clara que la leche que matutinamente nos pregonan por pura de Puerto Real y Chiclana. Cansados ya de forzar cerraduras de gabinetes, de traer de Zeca en Meca todos los exércitos, y de examinar los talentos, conducta y fees de bautismo de los Generales que los mandan, dexándoles á mayor abundamiento en cántaro sucesores por si tuviesen la desgracia de morir en la campaña que les dexamos trazada, pasamos al arreglo del ramo de Hacienda. Viendo que se apuraban cigarros, y que en este ramo no dabamos palotada, nos trasladamos á materias ménos arduas, viniendo á recaer la conversacion sobre los Periódicos de esta Plaza. ¡ Voto á brios! ( exclamó mi vecino de la izquierda, echándome una bocanada de humo que tragaba media hora habia ) Voto á brios, repitió con énfasis cafetario, que en aquel maldito discurso sobre el agio que nos encaxan en la gazeta del 28 último hay bonitas reflexiones. Es una crítica muy acertada, y cuyo origen es sin duda un buen deseo. Pues no ( interrumpió el de la derecha despues de escupir estrepitosa y ampliamente ) que el Diario del 29 no se quedó atrás, que aquel discursito, aunque tiene algo de pulla, no echa en saco roto á los agiotadores. Sr. D. Eusebio, yo soy franco, dixo el tercero ( pegando una palmada, que unida á al tono magistral en que solfeaba sus palabras, me dió á conocer que en su persona residía la presidencia del congreso triunviral. ) Sí amigos, yo soy franco; pero esto es un *scandalum magnatum*. Vayan Vmds. á ver ( á esto arrojó con enfado el cortísimo resto del ya muy chupado cigarro ) describir sugetos con sus pelos y señales! Pintar de pies á cabeza á nuestro amigo Don Lesmes y á mi compadre Policarpo... Caspita! eso no es de tolerar. Espuma-



ba el buen hombre , y desde luego hubiera continuado rociando y aumentando el líquido que el mozo acababa de ponerle delante , si el desquaternamiento de su peluca, y el tener que recurrir á aprieto de evilla con sus brazos, poderosas palancas para el empuje del discurso que nos preparaba , no hubiesen motivado una pausa. La aproveché , y en ademán de marcharme , Vmds. son , grité , Vmds. los que dan margen á mas de una contestacion que no es del caso , con tergiversar la idea de los autores y suponerles las que jamas les ocurrieron. Tengan Vmds. presente la fabulita de Iriarte *Quien haga aplicaciones con su pan se lo trague*. Púseme el sombrero , y dexé al triunvirato como absorto , y observando si dexaba yo rastro.

Al salir del café no pude abstenerme de reflexionar conmigo mismo sobre la caterva de majaderos , que bien pueden llamarse Solones de café , condoliéndome del necio obstáculo que estos Sres. presentan á todo escritor , muy suficiente á retraher de tomar la pluma. Todo lo censuran à troche y moche : todo lo tergiversan y convierten en personalidades. Critiquen en buenhora el estilo , pongan objeciones ( fundadas ó no fundadas , que esta es harina de otro costal ) pero por Dios no se metan á suponer á los autores intenciones que jamas les pasaron por los cascos. En quanto al vicio de quererse meter á saber todo, y aun mas que los mismos Soberanos y sus ministros , es vicio de que adolezco con ellos. Prometo la enmienda , y *Ne sutor ultra crepidam*.

Hay cierta especie de entes que olfatean *sedicion* , *pulla* , *traicion* , *ojeriza* , en las palabras más inocentes , y que siempre que se declama contra el vicio, hallan que el autor quiso designar á Juan ó Pedro decididamente. Con este motivo me acuerdo del tonton de un lugar , que tenia el libro de las *Obligaciones del Cristiano* , y habia escrito los nombres de las personas de la aldea al margen de los pe-



cados que en él se reprehenden; de modo que habia transformado el libro mejor del mundo en un libelo contra el Sr. Administrador, el Boticario, Sacristan, Alcaldesa y personas mas visibles. Este libro con sus estupendas notas marginales vino á dar en manos de uno que jamas lo habia visto, y probablemente tan estúpido como el anterior poseedor. Se levantó y esparció la voz de que se habia escrito un libelo contra los primeros sugetos del pueblo. Recayeron las sospechas sobre el Cura, que á la sazón tenia algunas controversias con varios de los nombrados sobre materia de diezmos; pero el buen Párroco aclaró la cosa, é hizo ver la imprudencia del majadero anotador, manifestando que aquellos pasages podian aplicarse á infinitos vecinos de las aldeas comarcanas; y finalmente que el libro *se habia escrito contra todos los pecados de todos los pecadores del Orbe.* Señor Don Compadre del Señor Don Policarpo, aplique V. el cuentecillo, y crea siempre que es su servidor = *Antiparras.*

---

### NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.

*Recogerán la correspondencia los buques siguientes.*

Hoy la Fragata la Nueva Amable, para Vera-Cruz

El dia doce la Gabarra Nuestra Señora de la Bella, para Puerto Rico y la Guayra.

VENTA. Lo está la Oda á los Exércitos Español é Ingles vencedores de los franceses en Talavera, por Don Francisco de Layglesia y Darrac, Caballero de la Real y distinguida Orden de Carlos III. Se hallará en la Librería de Murguía, plazuela del Correo, y en la calle de San Francisco en la Tienda de Don Domingo Font y Closas.

CON REAL PRIVILEGIO.

---

Por D. Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno,  
Plazuela de las Tablas.



**SUPLEMENTO AL DIARIO MERCANTIL DE CADIZ**  
del Miércoles 5 de Septiembre de 1809.

**NOTICIAS.**

Los franceses de Alcañiz se retiran á Zaragoza , según avisa la Junta Superior de Aragon y parte de Castilla. = Se confirman los movimientos retrogrados de los franceses de la Mancha : ya nuestra caballería habrá pasado de Manzanares = En el ejército de Extremadura , cuyo quartel general se hallaba establecido el 30 último en Truxillo , todo se organiza con increíble celeridad : ya se alistaban los puentes para pasar de nuevo el Tajo. = Las cartas de Reus del 19 pasado confirman la noticia de declaracion de Prusia y Rusia en favor del Austria , añadiendo haber comenzado las hostilidades. Es noticia muy interesante y que ansiamos ver de oficio. En el diario de Badajoz del 27 se lee una proclama dirigida por el Rey de Prusia á sus súbditos en fecha de 10 de Julio , y que se dice sacada del Ambigu : no admite duda que este documento no debe dexarla á cerca de la declaracion de la Prusia contra la Francia. Es de creer que este periódico se haya recibido por Portugal : los que aquí tenemos solo alcanzan hasta el mismo dia diez. = Se ha recibido Gazeta Real de Londres que llega hasta 12 de Agosto : resulta ratificado el desembarco de los Ingleses en Holanda. El Lord Chatam tenia el 8 su quartel general en Middelburgo , y se ocupaba de los preparativos del sitio de Flesinga , que Capitan de buque entrado <sup>ante</sup> ayer nos dice ya tomada por asalto.

Tales son en suma las noticias que hemos recibido y que ponemos en la del Público , por lo que puede influir en las negociaciones.

**AVISOS.**

El Navío Spartiata , de la Real Marina Británica , deberá presentarse á la vista de este Puerto : dará convoy á Inglaterra á los buques que se le unan.



NOTICIAS

Los franceses de Alcañiz se retiraron á Zaragoza, segun  
avisó la Junta Superior de Aragón y parte de Castilla. Se  
continúan los movimientos retrogrados de los franceses de  
la Mancha: ya no se calcula nada para el fin de  
antes en el ejército de Extremadura, cuyo punto de  
detención se hallaba establecido el 30 último en Trujillo, todo  
se organiza con increíble celeridad: ya se alistaban los pue-  
bles para pasar de nuevo el Tago. Las cartas de Real del  
10 pasado confirmaban la noticia de declaración de España y  
Rusia en favor del Austria, añadiendo haber comenzado  
las hostilidades. Es noticia muy interesante y que sabemos  
ver de oficio. En el diario de Madrid del 27 se lee una  
proclama dirigida por el Rey de Prusia á sus súbditos en  
fecha de 10 de Julio, y que se dice copia del *Alto*: no  
admite duda que este documento no debe dexarla a cargo  
de la declaración de la Prusia contra la Francia. Es de creer  
que este periódico se haya recibido por Portugal: los que  
aquí tenemos solo sabemos hasta el mismo día 10. Se  
ha recibido Gaceta Real de Londres que llega hasta el 12 de  
Agosto: resulta ratificado el desembarco de los Ingleses en  
Holanda. El Lord Chatham tenía el 2 su cuartel general  
en Middelburgo, y se ocupaba de los preparativos del  
sitio de Fleisig, que Capitan de buque cuando *se* ya  
dice ya tomada por asalto.

Tales son en suma las noticias que hemos recibido y  
que ponemos en la del Público, por lo que puede influir  
en las negociaciones.

AVISOS

El Navio Spartata, de la Real Marina Británica, de  
para presentarse á la vista de este Puerto: dará convoy